











Keduanya mengambil keuntungan dari tiap peserta yang mengikuti arisan tersebut sebesar 1,5 persen. 1 persen untuk keuntungan pengelola dan 0,5 persen sebagai keuntungan koperasi pabrik. Karena peserta arisan adalah teman-teman satu pabrik, maka tak heran kalau ada yang dari kota lain juga mengikuti arisan ini.

Keberadaan arisan sepeda di pabrik sasa yang dikelola pak Sumidjan dan pak Suharto sangat meringankan para buruh pabrik, karena mereka keberatan jika harus mengambil sepeda motor sendiri di dealer. Selain karena harga yang menjadi sangat tinggi antara cash dan kredit (karena menyesuaikan waktu kredit), system yang digunakan dealer juga dirasakan memberatkan oleh sebagian peserta arisan.

Beberapa tahun setelah arisan sepeda motor berjalan lancar di pabrik sasa, pak Sumidjan dan pak Suharto pensiun dari pabrik karena umur mereka memang sudah waktunya pensiun. Akan tetapi karena teman-teman satu pabrik tetap menginginkan diadakannya arisan, akhirnya beliau berdua mendirikan arisan di lingkungan mereka sendiri, yakni di desa Keboan Sikep.

Pertama kali arisan berjalan di luar pabrik, pengurus juga berkunjung ke rumah-rumah peserta arisan, selain mengambil uang arisan juga sebagai sarana menyambung silaturahmi antara pengurus dan peserta arisan.

Selang beberapa bulan arisan berjalan, terdapat selisih faham antara para pendiri arisan hingga arisan ini tepecah menjadi dua. Pak Suharto

mengelola arisannya bersama Pak Sumali dan Pak sumidjan mengelola arisan sepeda motor bersama beberapa orang, yakni Pak Supi'i, Pak Subianto, Pak Sular dan Bu Titik. Arisan ini kemudian diberi nama Arisan Gotong Royong.

Bukan hal yang sulit bagi Pak Sumidjan untuk mengumpulkan massa mengikuti untuk mengikuti arisan yang didirikannya beserta kawan-kawan. Berbekal kepercayaan dan niat membantu sesama, akhirnya arisan ini diikuti oleh banyak orang. Tahun demi tahun arisan ini berjalan, semakin banyak anggota arisan yang mengajak teman maupun keluarganya mengikuti arisan ini.

Awalnya arisan ini hanya dibuka satu gelombang saja, dengan ketentuan ada satu peserta yang mendapatkan arisan tiap satu bulannya. Antusiasme peserta yang begitu tinggi membuat mereka mengajak orang-orang disekitar lingkungannya untuk mengikuti arisan yang diselenggarakan oleh Pak Sumidjan dan kawan-kawan ini. Meskipun tidak memasang banner, ternyata peserta arisan membludak hingga mencapai 700 orang setiap periodenya. Karena banyaknya peserta yang mencapai 700 orang, maka pak Sumidjan membaginya menjadi beberapa kelompok dan beberapa gelombang. Satu kelompok terdiri dari kurang dari 200 peserta. Ada yang terdiri dari 170 peserta dan ada juga yang terdiri dari 91 peserta. Banyaknya peserta tadi dibagi menjadi 4 kelompok. Agar memudahkan pengelola maupun peserta Gelombang dibagi menjadi dua, yakni gelombang pertama pada minggu pertama dan





mengikuti prosedur yang telah disepakati bersama, hingga tidak ada peserta lain yang merasa keberatan/dirugikan.

### 3. Praktik Arisan

Proses memperoleh arisan motor di arisan Gotong Royong ini menggunakan cara lelang. Dimana setiap peserta harus melakukan lelang terlebih dahulu untuk mendapatkan arisan. Lelang dilakukan oleh beberapa peserta yang ingin melakukannya. Tiap peserta menawarkan harga lelang tertinggi. Peserta dengan harga tertinggi adalah yang akan mendapatkan arisan pada waktu itu. Meskipun begitu terdapat juga ketentuan bahwa maksimal peserta yang melakukan lelang dalam satu gelombang adalah 5 peserta. Jadi peserta dipersilahkan memilih waktunya sendiri.

Pengurus menetapkan standart arisan/ plafon tertinggi pada setiap lelangannya, yakni sebesar lima belas juta rupiah. Pada awal arisan diselenggarakan, sebenarnya tiap peserta harus membawa uang cash dengan nominal sebanyak nominal lelang yang akan diajukan peserta. Akan tetapi seiring berjalannya waktu, pengurus melihat adanya ketidakmampuan peserta jika harus membawa uang cash sebanyak nominal lelang. Jika tujuan daripada dibentuknya arisan ini adalah menolong sesama, maka akan sangat memberatkan peserta apabila harus menjual barang-barang mereka terlebih dahulu untuk dapat melaksanakan lelang. Akhirnya pengurus memutuskan bahwasanya lelang hanya dimulut

saja, peserta tidak perlu membawa uang cash untuk dapat melaksanakan lelang.

Kesepakatan dan akad bersama antara pengurus dan anggota bahwa pengurus menetapkan standart arisan/ plafon sebesar 15 juta mengikuti standart harga sepeda motor waktu itu sebagai patokan batasan tertinggi perolehan lelang.

Lelang yang dilaksanakan pada paguyuban ini dilaksanakan secara tertutup. Besaran uang lelang harus kelipatan 200.000 rupiah sesuai ketentuan yang telah disepakati bersama.

Setelah berkumpul, terlebih dahulu peserta ditanya siapa yang ingin memperoleh arisan terlebih dahulu dengan ketentuan batas maksimum hanya lima orang saja. Semisal pada satu waktu terdapat sepuluh orang yang ingin mendapatkan arisan, maka peserta menuliskan namanya di sebuah kertas yang kemudian dimasukkan dalam salah satu stoples yang telah disediakan pengurus. Jika ketika dibuka terdapat satu orang dengan nominal tertinggi, maka peserta tersebut yang akan mendaptkan arisan tersebut. Karena maksimal lelang tiap gelombangnya adalah lima orang, maka empat orang dengan nominal dibawahnya ditanyai terlebih dahulu, apakah mau menyamakan lelang atau tidak. Jika tidak mau, maka bisa melelang pada bulan selanjutnya. Begitu pula 5 orang sisanya juga ditanyai. Apabila yang menginginkan mendapatkan arisan terlebih dahulu hanya satu orang, maka tetap ditanyakan harga berapa dia akan melelang.

Pengurus memberikan batasan maksimal orang yang melelang pada setiap gelombangnya untuk mempercepat proses arisan. Meskipun begitu, pengurus juga mempertimbangkan pemasukan kas yang ada pada saat itu.

Semisal pada kelompok satu dan gelombang pertama minggu pertama yang membayar arisan adalah 170 orang x 300.000 maka uang yang terkumpul pada kelompok tersebut adalah 51.000.000,-. Apabila setiap peserta melakukan lelang sebesar tujuh juta rupiah, maka besaran plafon (lima belas juta rupiah) dikurangi besaran lelang. Maka peserta tersebut akan mendapatkan masing-masing sebesar delapan juta rupiah. Jika saat itu ada lima orang yang melelang, maka total uang keluar adalah 40.000.000,- dengan sisa 11.000.000,-. Sisa uang tersebut ditambahkan untuk saldo bulan depan.

Jika pengurus menetapkan acuan standart arisan menggunakan sepeda motor supra seharga lima belas juta rupiah, maka pengurus juga menetapkan minimal lelangnya. Minimal nominal lelang yang diajukan tiap peserta adalah 3.000.000 rupiah.

Mayoritas peserta arisan adalah penduduk Keboan Sikep sendiri atau dari desa tetangga. Tak banyak peserta arisan yang berasal dari luar kota, paling jauh yakni dari desa Tebel Gedangan. Itupun tak jauh dari tempat arisan diselenggarakan.

Selain mendapatkan jatah arisan, pelelang juga harus menyerahkan jaminan kepada pengurus sebagai bentuk komitmen peserta mengikuti arisan sampai akhir. Adapun jaminan yang diserahkan adalah sertifikat

rumah atau tanah. Pengurus memiliki alasan tersendiri mengapa menetapkan sertifikat tanah/ rumah sebagai jaminan. Yakni, karena harga property tidak seperti harga barang mewah yang sekian lama semakin turun. Hal ini mencegah dari timbulnya wanprestasi oleh peserta. Peserta arisan memberikan jaminan sertifikat tanah/ rumah apabila pada bulan tersebut ia memperoleh arisan.

Karena di Desa Keboan Sikep juga banyak kos-kosan, banyak juga pendatang baru yang mengikuti arisan. Meski mereka tidak memiliki tempat tinggal tetap di Desa Keboan Sikep dan tidak memiliki sertifikat tanah/ rumah, mereka tetap boleh mengikuti arisan dengan syarat meminjam sertifikat dari pemilik kos-kosan.

Biasanya, pengurus juga melihat potensi wanprestasi peserta ketika baru melaksanakan arisan. Apabila terdapat potensi wanprestasi dari seseorang maka akan ditanyai lebih dulu, terkadang sampai menolak peserta untuk meminimalisir terjadinya wanprestasi.

Total pembayaran yang dilakukan oleh peserta yakni 10.200.000,- dengan rincian pembayaran sebesar 300.000,- dikalikan selama 34 bulan. Standar lelang yang digunakan adalah 15.000.000,-.

Karena minimal lelang adalah 3.000.000,- , maka bagi siappapun peserta dengan lelang tertinggi saat itu yang akan mendapatkan uang.

Perolehan uang antar peserta berbeda antara satu sama lain. Ada yang mendapatkan 8.000.000,- apabila ia melakukan lelang sebesar 7.000.000,- dan ada yang mendapatkan 11.600.000,-. Disini terdapat



